



Saber más sobre el Programa Regional ComVoMujer y sus esfuerzos para prevenir la violencia contra las mujeres

La Academia, incentivando el compromiso con la prevención. Programa de Becas de Tesis en Bolivia, Ecuador, Paraguay y Perú

► Antecedentes

La violencia contra las mujeres es una violación a los derechos humanos y representa un gran obstáculo para el desarrollo socioeconómico de los países. Para monitorear y ejecutar acciones efectivas de prevención y lucha contra este flagelo, los Estados y diversos sectores, han requerido en muchos casos, de investigaciones y evidencia sobre la problemática. En ciencias como la psicología, el derecho y la educación, se han realizado este tipo de investigaciones, sin embargo, la temática aún ha sido poco explorada por las ciencias administrativas y económicas.

El Programa Regional ComVoMujer de la Cooperación Alemana, implementada por la GIZ, ha reconocido la necesidad de formar alianzas con la academia con el objetivo de generar mayor evidencia sobre el **“Impacto de la violencia contra las mujeres en las empresas”**. En este marco, ComVoMujer, en conjunto con el Instituto de Investigación de la Facultad de Ciencias Administrativas y Recursos Humanos de la Universidad de San Martín de Porres (USMP), unieron esfuerzos para crear el Programa de Becas de Tesis en Bolivia, Ecuador, Paraguay y Perú. Esta medida innovadora, única en Latinoamérica, busca incentivar a estudiantes universitarios de ciencias empresariales o afines, a realizar investigaciones sobre esta importante temática.

► El producto

Durante la convocatoria, el programa fue difundido en los cuatro países a través de diversos canales: portal web, redes sociales, medios escritos, radio y televisión. Como resultado, 100 jóvenes estudiantes, tanto mujeres como hombres, se preinscribieron al programa mostrando interés en la iniciativa y realizando consultas

sobre el proceso. Al término de la convocatoria, se recibieron 40 postulaciones de estudiantes de pregrado y egresadas y egresados de diversas universidades de Bolivia, Paraguay y Perú, destacando la participación casi proporcional entre mujeres (53 %) y hombres (47 %).

En la primera etapa del programa, las y los 40 participantes recibieron las asesorías correspondientes al primer módulo, durante 4 meses, hasta completar sus proyectos de investigación. Justamente, uno de los beneficios otorgados por el programa de becas fue el brindar asesorías técnicas metodológicas a las investigaciones, a través de un curso virtual de dos módulos a cargo del equipo de asesores y asesoras de la **“Línea de Investigación de Violencia, Género y Empresa”** de la USMP.

Posteriormente, este equipo preseleccionó a los 20 mejores proyectos de investigación, para ser presentados en la **“I Exposición Empresarial de Violencia, Género y Empresa”**, organizada por la USMP. El evento realizado vía Facebook, tuvo como objetivo difundir los proyectos al mayor número de estudiantes, docentes y público general. Un total de 20.892 internautas de Bolivia, Ecuador, Paraguay y Perú, y otros como Estados Unidos, México, Colombia, Chile y Alemania, participaron revisando los proyectos, eligiendo sus preferidos y generando debates y opiniones sobre esta temática.

La elección final de los proyectos ganadores, estuvo a cargo de un jurado especial, conformado por autoridades del Estado, sociedad civil, sector privado y la cooperación internacional. Participaron representantes del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP), la Defensoría



del Pueblo, el Movimiento Manuela Ramos, la empresa Laboratorios Bagó del Perú S.A y el Programa Regional ComVoMujer. La diversidad de enfoques y áreas de trabajo, de las integrantes del jurado, fueron importantes para una evaluación integral y complementaria de los proyectos.

Luego de la minuciosa evaluación, se seleccionaron a los 10 proyectos ganadores del programa. Ocho de ellos provenían de distintas universidades públicas y privadas de Perú, estas son: la Universidad Nacional de Huancavelica, la Universidad Nacional del Callao, la Universidad Nacional de Ingeniería y la Universidad de San Martín de Porres. También resultó ganador un proyecto de Bolivia, proveniente de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno y un proyecto de Paraguay, de la Universidad Nacional de Asunción. Los temas de estas investigaciones determinaron las pérdidas económicas de la violencia contra las mujeres para las empresas, mediante indicadores como el presentismo, ausentismo y rotación de personal. Los estudios se concentraron en empresas financieras, cooperativas de ahorro y crédito, inmobiliarias, asociaciones de artesanía textil, exportadoras textiles, entre otros.

En la segunda etapa del programa, las ganadoras y ganadores recibieron las asesorías del segundo módulo, para finalizar sus investigaciones; así como un incentivo económico de US\$ 1.000, para la ejecución de sus trabajos de campo. Finalmente, durante la última etapa del programa, la evidencia generada se presentó en un evento donde nuevamente participaron autoridades

del Estado, sociedad civil y sector privado. Además fue difundida en diversos medios de comunicación a nivel nacional e internacional. Finalmente, las investigaciones se publicaron en revistas científicas de ciencias empresariales, lo cual significa también una gran contribución para futuras investigaciones de la Academia.

► Potencialidades

- Demuestra el rol pionero que la Academia puede desempeñar en la generación de evidencia sobre los graves efectos de la violencia contra las mujeres en las empresas, campos de estudio no tradicionales.
- Promueve el involucramiento de jóvenes investigadores/as de diferentes países de Latinoamérica y de distintas áreas de estudio, lo que permite obtener una diversidad de enfoques y perspectivas sobre esta problemática.
- El modelo del Programa de Becas puede ser desarrollado como una franquicia educativa que permita replicar el modelo en Universidades de toda Latinoamérica, región en donde existen los más altos niveles de violencia contra las mujeres.
- Los resultados de las investigaciones contribuyen con evidencia sólida y útil para los diferentes sectores de la sociedad, de modo que la implementación de políticas públicas, empresariales, y acciones inmediatas para prevenir y eliminar la violencia contra las mujeres, sea más efectiva y eficiente.

Implementada por:
Deutsche Gesellschaft für
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Domicilios de la sociedad
Bonn y Eschborn, Alemania



Programa Regional ComVoMujer –
Combatir la Violencia contra
las Mujeres en Latinoamérica

Pasaje Bernardo Alcedo 150
Edificio Peruval, Piso 4
San Isidro, Lima 27, Perú
Tel.: +51 - 1 - 4421101 ó 4420736
comvomujer@giz.de

Implementada por
gíz Deutsche Gesellschaft
für Internationale
Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Aliado estratégico
Universidad de San Martín de Porres
Facultad de Ciencias Administrativas y
Recursos Humanos
Jr. Las Calandrias 151, Santa Anita
Lima, Perú
Tel.: +51 - 1 - 3620064 anexos 3211 – 3212
avarah@usmp.pe
www.administracion.usmp.edu.pe

Aliado estratégico
 **USMP** UNIVERSIDAD DE
SAN MARTÍN DE PORRES